

## 日本の深海探査 危機

約9800㍍の深海底で、かつては「未だ世界への到達は、まだ受けたない経験だった。今、船とリミットイングアーチャーが、1年間に米国民間の人々が深海に潜む機会を1の窓から目にしたのは、この頃からだ。しかし、植物や生物、そして過度な光害は神祕的で、自然の壮大さを思い知らされた。科学者たる使命を改めて強調し、現場での觀察がもたらす、学術的価値を深く認識した。

義  
「有人」  
名古屋　深海探査には「有人」と「無人」の2つの方法がある。有人探査の最大の利点は、科学者が現場に立ち会い直感的に判断しながら観察や試料採取ができるところだ。岩石や生物標本の質感や構造の微細な違いなどを場で把握できるし、未知の環境に融れて学者の発想が刺されされ、新たな研究テーマや仮説が生まれるといふもの。  
無人探査は効率性と安全性

**教授 道林克頤氏**  
は不可欠  
ラやA-I技術を搭載し、広範  
きる 機動と速度や人的のリスク

するものではない、相互に補完的な役割を果すべきだ。両者は対立的・教育的・社会的観点からも不可分。現場での柔軟な対応力や詳細な観察が求められる。有人探査は、深海研究において重要な発見をもたらす。また、科学者自身が経験を語ることで、次世代の科学者の能力を伝え夢や目標を与えられる。日本の有人探査技術の取り組みは、日本の科学技術の象徴であるものであることを忘れてはならない。私も10回潜り、まだ1しない50回は、じめとして技術は国際的に高い評価を受けしており、国際協議の場で「日本の有人探査技術は世界最高」と評される。しかし、その一方で、日本は世界で最も多くの有人探査船に生かされたが、他の国はほとんど使わなかった。科学的成果をどのように拡大するかが可能か。科学者達は、深海への挑戦は、科学者としての使命と矢知へ向ける探求心に再燃させるため、無人探査技術が進化しても、有人探査技術の価値を否定するには不可能。それは、科学的意義を通じて、教育や社会的意義を通じて、ない。有人探査技術は、未だ未開拓の深海を撲滅続けるための重要な手段と位置づけよう。

4K・VRで「無人」でも十分

東京大准教授 卷俊宏氏



## しんかい老朽化 コスト考え方

海洋研究開発機構理事 河野健氏



かわの・たけし 専門は  
海洋学。海洋大循環という  
深海を含む地球規模での潮  
の流れが、気候に与える影  
響などを研究。61歳。

ては語るが、これが何を意味するか、さういふことはできない。光通信ケーブルを使つては潜航に切りてしまつて不安が残り、現に米国は無人機を失つている。

も先を行く。日本の対応は遅れ、退役した後も人手・船を保有するか否かに迷いました上で、「有人機」調査検査は「見る」「測る」「持ち帰る」の3つに大別され、いわゆる今日の日本で「持ち帰る」ことができるところまで、志が無人機にできればまだいいのですが、

しなければならない。  
国外に向ける。特に  
中国が深海探査力を入れて  
いる。しないで6500より  
も深く潜れる複数の有人船を  
しながら試料を採取する研究  
を持続して試料を受け取ってから研究を始める研究者  
者との間には、何か違った感覚があると思う。

ナやお説教気の場で重要な役  
（園子士 月原義朗）

日本の周辺には深い海が多い。深海探査を行つた私達性質の深海は、例えは日本大陵の島や深海生物といった学術的調査、船沈没や墜落した航空機の捜索救助などがある。

は、いずれも目前では不可能ではない。研究者の経済性がないことから、日本の排他的経済水域（EEZ）へのアクセスが途方もないわけだな。安全保障面で、技術の発展ならず、今はAIによる監視が主流だ。

自律的に航行する無人機「AUV」の能力が飛躍的に向上するだろう。例えは日本周辺の深海へ、例えは日本の怪しき「AUV」が侵入しても対応できる。うに、深海探査能力の維持向上は不可欠だ。

現在のAUVは、飛行機のように長距離を高速で移動でき、「クルーズ型」と「ヘリコプター型」の二つに分かれが複雑な動きができる「ボーリング型」に大別される。将来的には探査技術の発展によって、これまで不可能となってしまった多くの機能を実現する。

複数機での運用も考えられる。バッテリーの性能が向上すれば、調査する海域まで船